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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
MEDIOS DE IMPUGNACIÓN 
 
CONFÍA EL #PAN QUE RESOLUCIÓN QUE EXIGE AL INE MÉXICO REVISAR LOS GASTOS DE CAMPAÑA DE LUIS 
NAVA NO AFECTARÁ LOS RESULTADOS DE LA ELECCIÓN 
 “No consideramos que exista algún riesgo, algún cambio de resultados sobre la elección del municipio de 
Querétaro, por el contrario, es una buena señal de Los tribunales hacia la espiración que nosotros tenemos qu es 
que Luis Nava tome protesta del próximo 1 de octubre, el hecho de que no hubiera existido observaciones respecto 
a lo reportado por el partido y su campaña en el municipio de Querétaro, afirmó Martín Arango, representante del 
PAN ante el IEEQ. (EQ) 
 
INE CONCLUIRÁ ESTA SEMANA REVISIÓN A GASTOS DE CAMPAÑA DE LUIS NAVA 
Esta semana quedará lista la revisión exhaustiva que hará el Instituto Nacional Electoral (INE) a los gastos de 
campaña del presidente municipal electo, Luis Bernardo Nava Guerrero, sostuvo el representante del Partido 
Acción Nacional (PAN) ante el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Martín Arango García. Esto luego 
de que la Sala Regional de Monterrey del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), determinó 
que el INE debe ser más exhaustivo en su resolución sobre los gastos de la campaña de Luis Nava. “Depende de la 
celeridad que el INE le dé a esto. Sin embargo, nosotros pensamos que tiene que hacerse a la mayor brevedad 
posible en razón de que faltan 15 días para que tome protesta nuestro próximo presidente municipal, de ahí que 
seguramente el INE le estará dando la mayor prioridad a este asunto”, recalcó. Consideró que antes del primero de 
octubre se tiene que hacer dicha revisión, pues agregó que jurídicamente es imposible que el proceso se alargue 
hasta después de la toma de protesta. “El INE tendrá que fundamentar, motivar sus actos y una vez que haya hecho 
esto tendrá que remitir su resolución a la Sala Regional de Monterrey para que en su caso determine la 
conformidad”, abundó. El representante del Partido Acción Nacional (PAN) ante IEEQ, aseveró que no existe algún 
riesgo, ni tampoco un cambio en los resultados de la elección del municipio de Querétaro, esto con base en el 
estudio jurídico que realizaron sobre la resolución que emitió la Sala Regional de Monterrey. “Es una buena señal 
de parte de los Tribunales hacia la aspiración que tenemos que es Luis Nava tome protesta el próximo primero de 
octubre. El hecho de que no hubieran existido observaciones respecto a lo reportado por el partido y su campaña 
en el municipio de Querétaro”, concluyó.  
 
https://rotativo.com.mx/noticias/metropoli/queretaro/727495-ine-concluira-esta-semana-revision-a-gastos-de-
campana-de-luis-nava/ 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/esta-semana-deberia-estar-lista-revision-del-ine-durante-campana-de-
nava/ 
 
MORENA PREVÉ OTRO FALLO SOBRE NAVA 
Por Anaid Mendoza  
El Instituto Nacional Electoral (INE) tendrá que emitir una nueva resolución donde haga un análisis profundo 
respecto a los gastos de campaña del candidato del PAN, PRD y MC, Luis Bernardo Nava, comentó el presidente del 
Comité Ejecutivo Estatal de MORENA en Querétaro, Carlos Peñafiel Soto. “Olores Fétido de ilegitimidad envuelven 
a las elecciones municipales en el estado de Querétaro y en particular a la de la capital, donde tanto la unidad de 
fiscalización del INE y el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hasta el momento, no están saliendo 
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bien librados, estando en duda el actuar de ambas instituciones en estos hechos muy concretos”. Peñafiel Soto 
abundó que producto de las impugnaciones presentadas por la defensa del candidato a la presidencia municipal de 
Querétaro, Adolfo Ríos (6 de agosto) en sesión de pleno del pasado 15 de septiembre, la Sala Regional Monterrey, 
revocó la resolución del INE en la que había declarado infundada la queja. “En opinión de los magistrados de la 
Sala Federal, el INE no fue exhaustivo en analizar todos los medios de prueba que se aportaron en la queja, por lo 
que debe emitir una nueva resolución donde haga un análisis profundo de lo planteado”. El presidente agregó que 
esta revocación, hay que incorporar el también revocado acuerdo del IEEQ que, mediante sentencia del Tribunal 
Electoral del Estado de Querétaro (TEEQ), obliga a realizar una investigación seria sobre el audio donde, 
presuntamente en voz del presidente municipal interino de la capital, intimida a empleados del municipio a efecto 
de que voten por su partido político. “En dicha resolución se evidencia que el IEEQ no solamente no fue exhaustivo, 
sino también lento. Llama la atención que a los dos organizadores y responsables de las pasadas elecciones locales 
(INE e IEEQ), los tribunales les hayan tenido que jalar las orejas a las autoridades electorales por omisos”. (DQ 1 y 
3) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/morena-preve-otro-fallo-sobre-nava-2005332.html 
 
LEY DE PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
 
PROPONE CONNIE FACILITAR PARTICIPACIÓN CIUDADANA 
Por Fernando Venegas R. 
Para la dirigente del partido local Querétaro Independiente y próxima diputada local Concepción Herrera 
Martínez, más conocida como Connie, es necesario hacer efectiva la Ley de Participación Ciudadana del Estado y 
facilitar los mecanismos para la expresión de los ciudadanos en los asuntos de interés público. Hasta ahora, 
reconoció, el único que ha hecho una consulta pública a la sociedad es el alcalde priista Mario Calzada Mercado al 
poner a votación el concesionamiento del servicio de recolección de basura en el municipio El Marqués, a 
diferencia del Ayuntamiento de Querétaro que simplemente lo privatizó. Por eso a Connie, la primera diputada de 
un partido con registro local, le interesa presidir, si sus compañeros así lo acuerdan, la Comisión de Participación 
Ciudadana en la LIX Legislatura local. Ella, agrega, ha estudiado el tema a partir de la leyes promovidas en los 
sexenios de Francisco Garrido y José Calzada, que en su opinión no facilitan la participación de los ciudadanos en la 
orientación de las acciones gubernamentales. Connie Herrera que ha proclamado ser de un partido muy 
queretano, con apego a los valores de la familia, protestará junto con los otros 24 legisladores el miércoles 16 de 
este mes, de hoy en ocho. También celebró que su Congreso tenga mayoría de diputadas, 13 por 12 hombres, 
porque “éste es el siglo de las mujeres”, así como el hecho histórico de no solamente representar sino presidir el 
único partido con registro local, reconocido por el Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Es también uno de 
los 13 integrantes de la mayoría opositora, formada por siete diputados de Morena (y el PT), cuatro del PRI, uno 
del Verde y ella, frente a una docena del Partido Acción Nacional, al que se le ha querido vincular a éste. Connie lo 
desestima e insiste en que ella votará por causas, independientemente del origen de las iniciativas, porque no está 
casada con ninguna marca política que no sea la de Querétaro Independiente. -Dicen que soy la diputada 13 o que 
me voy a ir al PAN. Es absurdo. Tengo partido y soy presidente, además de su representante ante el próximo 
Congreso local, finalizó Herrera Martínez, declarándose dispuesta al trabajo coordinado con las demás fracciones. 
(PA 1 y 3) 
 
http://plazadearmas.com.mx/propone-connie-facilitar-participacion-ciudadana/ 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
DA TRIBUNAL “JALÓN DE OREJAS” AL INE POR CASO NAVA: MORENA 
La Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en su Sala Regional Monterrey, resolvió 
solicitar al INE realizar una nueva revisión de los gastos de campaña del excandidato a la presidencia municipal de 
Querétaro Luis Bernardo Nava ante las impugnaciones presentadas por el excandidato de la coalición Morena-PT-
PES, Adolfo Ríos. (EM) 
 
MORENA PREVÉ OTRO FALLO SOBRE NAVA 
Por Anaid Mendoza 
El Instituto Nacional Electoral (INE) tendrá que emitir una nueva resolución donde haga un análisis profundo 
respecto a los gastos de campaña del candidato del PAN, PRD y MC, Luis Bernardo Nava, comentó el presidente del 
Comité Ejecutivo Estatal de MORENA en Querétaro, Carlos Peñafiel Soto. (DQ 1 y 3)  
 
BUSCAN PRESENTAR INICIATIVA "SIN VOTO NO HAY DINERO" 
La recolección de firmas para presentar la iniciativa Sin voto no hay dinero inicia este 17 de septiembre, por parte 
del diputado electo del PAN, Agustín Dorantes Lámbarri. Este proyecto está basado en la propuesta realizada por 
el ex diputado local de Jalisco, Pedro Kumamoto, además de ser una respuesta al reclamo sobre el excesivo gasto 
de los partidos políticos. (EUQ) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
 
PAN 
 
DORANTES DICE QUE NO SE ENCARTA NI SE DESCARTA 
Agustín Dorantes Lámbarri no se encarta ni se descarta para presidir la dirigencia estatal del PAN o para ser el 
coordinador al interior del Congreso local. “Ni me encarto ni me descarto. No quiero, pero si quieren, quiero”, dijo. 
Aseguró que para él sería un gran honor representar cualquiera de estos cargos, pero todavía no son los tiempos. 
(EUQ) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: TAXIS NO TENDRÁN PRÓRROGA 
A partir del 1 de octubre las unidades de servicio público que no cuenten con taxímetro serán retiradas de 
circulación, aseveró el presidente de la Comisión de Movilidad y Transporte de la legislatura local, Antonio Zapata 
Guerrero, quien dijo que los taxistas “no tienen pretexto” para no contar con el mecanismo toda vez que tuvieron 
prórroga de seis meses para su implementación. (DQ principal) 
 
N: CONMEMORAN CON SIMULACRO 
A un año de los sismos del 19 de septiembre de 2017 y 33 de los de 1985, la CEPC realizará tres simulacros en los 
que participarán distintas instituciones públicas y privadas. (N principal) 
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AM: MUNICIPIOS, CON BUENA CALIFICACIÓN CREDITICIA 
De los 2 mil 500 municipios que hay en la República Mexicana, 120 cuentas con una calificación crediticia con la 
que pueden acceder a un préstamo bancario, o bien, atraer mayores inversiones privadas, De ellos, cinco son 
queretanos, de acuerdo con HR Ratings. (AM principal) 
 
CQ: ALTOS IMPUESTOS ENCARECEN CASAS. 
 AMPI señala que tras distintivo de Pueblos Mágicos, Querétaro es el estado que más cobra por viviendas, lo que 
frena este sector. (CQ principal) 
 
PA: VAN 5,000 DIVORCIOS 
 Hay inquietud en el Poder Judicial del Estado por el incremento de los divorcios, casi cinco mil en el último año 
(3,254 incausados y 1,483 voluntarios) según las cifras del INEGI compartidas por la magistrada presidenta 
Consuelo Rosillo Garfias en su último informe y en entrevista con PLAZA DE ARMAS, El Periódico de Querétaro. 
(PA principal) 
 
EUQ: ALERTAN DE RIESGOS PARA EL SECTOR AUTOMOTRIZ 
Pérdida de competitividad y de interés por invertir en la industria automotriz, donde Querétaro es uno de los 
estados que mayor dependencia tiene de esta actividad, es lo que se podría presentar en caso de que a través del 
TLCAN Estados Unidos imponga a México la obligatoriedad de establecer salarios altos en este sector, señaló Félix 
Boni, director general de análisis de la calificadora HR Raitings. (EUQ principal) 
 
CQRO: CONTRATO DE OPERACIÓN DE ‘QROBICI’ VENCE ESTE MES 
 
El próximo 30 de septiembre concluye la vigencia del contrato que tiene la empresa Estrategias de Movilidad 
Urbana S. A. de C. V. con el Municipio de Querétaro para la operación del sistema de bicicletas compartidas 
‘Qrobici’; por lo que la siguiente administración municipal -a partir del mes de octubre- deberá decidir qué hará 
con esta red.  (CQRO principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
OPERADOR QUE NO CUENTE CON TAXÍMETRO NO PODRÁ PRESTAR EL SERVICIO: TOÑO ZAPATA 
Antonio Zapata Guerrero, Presidente de la Comisión de Movilidad en el Congreso Local, señaló que a partir del 
primero de octubre, todos los taxis que operan en los distintos municipios del Estado de Querétaro deberán de 
contar con el equipo de taxímetro, porque de lo contrario no podrán ofrecer su servicio e inclusive podrían hacerse 
acreedores a una sanción. (RQRO, ADN, CQRO 5, EUQ 1 y 8, PA 8) 
 
COMISIÓN DE MOVILIDAD CRÍTICA COSTOS DE TAXIS 
Por Marco Estrada 
Establecer el banderazo de salida de los taxímetros en 55 pesos dejaría “fuera de la jugada” a los taxistas 
tradicionales, porque no sería accesible para los usuarios, aseguró el presidente de la Comisión de Movilidad del 
Congreso local, Antonio Zapata Guerrero, quien se pronunció en contra de la propuesta de la Confederación de 
Trabajadores de México (CTM). (AM 1) 
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TAXÍMETROS NO SE POSPONDRÁN: ZAPATA 
Por Alejandro Nieto 
Taxistas en Querétaro tendrán que arrancar en octubre con el taxímetro, ya que se les dieron recursos para su 
adquisición desde hace tiempo, así lo indicó el diputado Antonio Zapata. Precisó que el tema puede ser una presión 
por parte de los trabajadores del volante para incrementar la tarifa del banderazo, al cual destacó que estará lejos 
de los 50 pesos como mínima. Antonio Zapata puntualizó que se conoce del tema entre los concesionarios, y 
tendrán que arrancar con este modelo en 15 días. (Q) 
 
APRUEBAN CREAR COMISIÓN PARA LA EVALUACIÓN DE COSMOS 
Legisladores locales aprobaron la creación de la Comisión para la Consolidación y Evaluación del Sistema de 
Justicia Penal y Acusatorio del Estado de Querétaro, denominado ‘Cosmos’. Víctor Antonio de Jesús Hernández, 
subsecretario de Gobierno del Poder Ejecutivo, durante la sesión de la Comisión de Gobernación, Administración 
Pública y Asuntos Electorales de la LVIII Legislatura de Querétaro, destacó la necesidad de reconocer que se 
requiere una coordinación efectiva que no dependa de la voluntad de los servidores públicos. (CQRO 1 y 2, EUQ 1 y 
13, N 4, DQ 12) 
 
SE BUSCA PONER CANDADOS A PROGRAMAS SOCIALES: BIRLAIN 
 “Hoy presenté una iniciativa con el firme propósito de que los programas sociales dejen de ser motivo de 
corrupción. Propongo que haya un solo padrón de beneficiarios, que sea transparente y que realmente cumplan 
con el objetivo para el que fueron creados” comparte el día de hoy la diputada federal del V distrito de Querétaro, 
Ana Paola López Birlain. (Q) 
 
DIPUTADA ANA PAOLA LÓPEZ BIRLAIN PROPONE AUMENTO DE SALARIO MÍNIMO 
Esta iniciativa propone que el salario mínimo mensual sea el equivalente al monto de la línea de bienestar que 
determina el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). Esto quiere decir que 
para el 2019 el salario mínimo deberá ser de $100 pesos diario, lo anterior, al reformar la Ley Federal del Trabajo. 
(AM) 
 
LLAMA CONGRESO LOCAL A CREAR COMISIÓN DE BÚSQUEDA DE DESAPARECIDOS 
El representante en México de la Oficina del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, 
Alan García Campos, instó al Congreso de Querétaro a crear una comisión de búsqueda encargada de realizar 
acciones para la localización de personas desaparecidas. (ADN, CQRO 1 y 3, DQ 4) 
 
DESAPARICIÓN DE PERSONAS, DEBERÁ SER PRIORIDAD PARA SIGUIENTE LEGISLATURA: ONU 
Por Paulina Rosales 
Para el próximo Congreso del Estado de Querétaro, y que entrará en vigor este 26 de septiembre, deberá ser una 
prioridad la atención a los casos desaparición de personas afirmó Alan García, alto comisionado de la Organización 
de las Naciones Unidas (ONU) en México, quien instó a que en los primeros meses del funcionamiento del siguiente 
Congreso, se cree una legislación a nivel local en el tema. (ADN) 
 
ANALIZAN NORMAS PARA DESAPARICIÓN DE PERSONAS 
La coordinadora de la fracción legislativa de Morena en la LVIII Legislatura del estado, Herlinda Vázquez Munguía, 
junto con representantes de la Cruz Roja Internacional, la ONU y diferentes organizaciones de la sociedad civil, 
participaron en el foro ‘Análisis de la Ley General en Materia de Desaparición de Personas’. El objetivo es que el 
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congreso entrante pueda emitir -en los primeros meses- una legislación local que permita un marco normativo 
adecuado para enfrentar la desaparición de personas en la entidad, y que contemple la participación de las familias 
de las víctimas. (CQRO 3, DQ 4) 
 
PROFESIONISTAS 60% DEL PRÓXIMO CONGRESO LOCAL 
Con estudios universitarios 22 de los 25 electos, la mayoría curso Derecho. La LIX Legislatura local que iniciará 
funciones este 26 de septiembre será la segunda en la historia de Querétaro que se conformará con mayoría de 
mujeres al integrase por 13 diputadas y 12 diputados. (DQ 1,6,7 y 9, ESSJR 4 y 5) 
 
ENDOSA HV A LA REFORMA QUEJAS EN ESCUELAS SOBRE DIRECTORES  
Por Leticia Jaramillo 
La diputada Herlinda Vázquez considera conveniente que se haga un análisis de las quejas que según ella han 
presentado en contra de los directores de escuelas, ya que e sun problema que tiene muchas aristas y se deriva de 
la reforma educativa. y la USEBEQ no tiene la capacidad de atender esta problemática a través de su Departamento 
Jurídico, ya que todo se descarga en el INEE. (N 4) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

PAGARÁ PANCHO DEUDA DE BURGOS  
Francisco Domínguez Servién se comprometió a pagar la deuda pública que por más de dos décadas han cargado 
las finanzas públicas queretanas. En los próximos tres años, el gobierno estatal deberá liquidar 546 mdp a los 
acreedores del estado. (....) La última vez que un gobierno estatal queretano había contratado deuda, fue durante la 
administración 1991-1997, encabezada por el priista Enrique Burgos García. Las siguientes tres administraciones 
estatales no recurrieron al endeudamiento para el financiamiento de su operación y obras. (EQNO) 
 
FDS BAJARÁ SUELDO POR AUSTERIDAD  
Francisco Domínguez Servién ajustará su salario a la baja para cumplir con la reforma constitucional para que 
nadie gane más que el presidente de la República. (EUQ) 
 
BUSCAN PONER ORDEN A LAS INMOBILIARIAS 
El gobierno estatal no descarta una iniciativa de ley para obligar a los constructores de vivienda a cumplir con la 
entrega de los fraccionamientos o colonias a los municipios, al reconocer que es una problemática que afecta la 
calidad de vida de las familias. En entrevista, Francisco Domínguez Servién informó que analizará con las y los 
presidentes municipales electos este tema, una vez que entren en funciones para encontrar una solución. (EUQ) 
 
MEDIDAS DE AUSTERIDAD PERMITEN AHORRAR CASI 2 MDP A LA ADMINISTRACIÓN ESTATAL 
Por Carmen Galván 
Un ahorro de casi dos millones de pesos es lo que calcula la Oficialía Mayor del Estado de Querétaro que se logró al 
cancelar tanto la realización del evento ciudadano con motivo del tercer informe de gobierno de Pancho 
Domínguez, como la cena por el Grito de Independencia. De acuerdo con José de la Garza Pedraza, titular de la 
Oficialía, anteriormente en el mensaje ciudadano del gobernador Francisco Domínguez Servién habían erogado 
hasta un millón 600 mil pesos, mientras que en la cena del Grito de Independencia llegaban a gastar hasta 400 mil 
pesos. (CI) 
 



 
MIÉRCOLES 19 DE SEPTIEMBRE DE 2018 

 

 Coordinación de Comunicación Social 7 

 

LLUVIAS AFECTAN A SEIS ESCUELAS DE LA CAPITAL 
Por Montserrat Márquez 
Las lluvias de los días pasados afectaron seis escuelas de la capital queretana, cuatro de ellas en la comunidad La 
Monja y otras dos ubicadas en El Nabo. Enrique De Echávarri Lary, coordinador de USEBEQ, subrayó que la escuela 
con mayor afectación es del sistema Conafe, pero a pesar de ser un tema federal, el gobernador dio la instrucción 
de atenderla. (EUQ 7) 
 
 
CHOFERES DE QROBÚS OBLIGADOS A PARAR EN ESTACIONES TIPO DUBÁI 
Hoy martes se realizará una reunión entre el presidente municipal de Querétaro, Enrique Correa Sada y Alejandro 
López Franco, IQT, para conocer la forma en que se capacitará a los choferes del sistema Qrobus para que 
aguarden el tiempo correspondiente en las paradas de alta densidad. (EUQ, N 4) 
 
SISTEMA COSMOS DE JUSTICIA PENAL, A PUNTO DE SER LEY, AFIRMA GRANADOS TORRES 
La Justicia Oral no se trata de un esfuerzo de Gobierno, sino de una visión de Estado, que sirva para garantizar a los 
ciudadanos el acceso a la justicia penal, así lo expresó el secretario de gobierno y coordinador general del Modelo 
de Justicia Penal Querétaro, Juan Martín Granados Torres. Asimismo, adelantó que el denominado Sistema Cosmos 
está a punto de legislarse para crear la Comisión para la Consolidación y Evaluación del Sistema de Justicia Penal 
Acusatorio del Estado de Querétaro, así se dio a conocer por medio de un comunicado. (AM 2, N 6) 
 
PROTECCIÓN CIVIL DE QUERÉTARO LLAMA A PARTICIPAR EN SIMULACRO DE SISMO 
La CEPCQ convocó al sector público, privado y social a participar en el simulacro de sismo, a fin de contar con una 
sociedad mejor preparada para el escenario de emergencia y fortalecer la estrategia de coordinación institucional. 
El coordinador de la CEPCQ, Gabriel Bastarrachea, señaló en su cuenta de Twitter que el simulacro estatal será el 
19 de septiembre y presenta como hipótesis un sismo de ocho grados en la escala de Richter, con epicentro en las 
costas de Guerrero, sintiéndose sus efectos en algunos municipios de Querétaro. (AM, CQ 14, N 4) 

 
MUNICIPIOS 

 
MACRO PARADA DE LA UAQ SE CAMBIA A LA UTEQ 
Francisco Velázquez (PP y P.4) / Noticias-Manuel Paredón (Pp) / Plaza de Armas (P.8) 
Macro parada del camión en la UAQ ya no se realizará con el modelo que permite publicidad y el proyecto ahora se 
ejecutará en la UTEQ, en la Universidad Autónoma se hará otro tipo de parada así lo señaló el presidente municipal 
de Querétaro, Enrique Correa Sada. Dio a conocer que ya se reunió con la rectora de la UAQ, Teresa García para 
dialogar sobre el proyecto de construcción de una macro parada del camión en un terreno de la Universidad que 
sería cedido en comodato. (RR, AM 6, DQ 1 y 2, CQRO) 
 
APOYO A LA MONJA Y LA CAÑADA: CORREA 
Por Verónica Ruiz 
El presidente municipal de Querétaro, Enrique Correa Sada, estimó que esta semana podrán entregar los apoyos 
económicos las familias afectadas por las lluvias en la comunidad de La Monja y La Cañada, para la reconstrucción 
de 10 viviendas. (DQ 1 y 2) 
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MEDIO AMBIENTE Y MUNICIPIO NO SE LLEVAN 
Desde árboles derribados en camellones, hasta posibles afectaciones a superficies de conservación ambiental, la 
administración municipal saliente chocó durante sus 3 años con las activistas defensoras de las causas 
ambientalistas. El titular de la administración municipal, Marcos Aguilar Vega ya no ejerce ese puesto; sin 
embargo, los señalamientos y preocupaciones de activistas como América Vizcaíno y Pamela Siurob siguen en 
temas puntuales. (EQNO) 
 
QROBICI LLEGA A LOS 200 MIL VIAJES 
Qrobici llega a los 200 mil viajes, el secretario de Movilidad, Mauricio Cobo señaló que el sistema de bicicletas 
compartidas continúa caminando de manera adecuada y la semana pasada ya se llegó a los 200 mil viajes por lo 
que se prevé cerrar la administración con entre 230 o 250 mil viajes. (RR) 
 
ENTREGA MEMO MÁS OBRAS 
 Por Rossy Martínez 
Guillermo Vega Guerrero, munícipe de San Juan del Río, dio a conocer que tras 15 años de peticiones de los 
comuneros de Palma de Romero y Soledad del Río, ya cuentan con la obra de construcción de empedrado húmedo 
de la calle conocida como El Varal, para que las familias puedan trasladarse a sus destinos de manera segura. (PA 
7) 
 
CANIRAC SE REÚNE CON ALCALDES ELECTOS 
Por Maritta Navarro 
Seguridad y mejora regulatoria son los temas primordiales para los socios de la Canirac, mismos que están 
planteando a las y los alcaldes electos, informó el presidente del sector, Sergio Salmón Franz. (EUQ 12) 

 
INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 

 
PRESENTA KURI, PUNTO DE ACUERDO PARA QUE SE CREE LA COMISIÓN ESPECIAL PARA INVESTIGAR EL 
CASO ODEBRECHT 
Mauricio Kuri González, senador de la República del Grupo Parlamentario del PAN, en sesión ordinaria sometió a 
consideración un punto de acuerdo en el cual se exhorta al Titular del Ejecutivo Federal a que proporcione 
información respecto del avance de las investigaciones del caso de la empresa Odebrecht y Pemex, así como la 
propuesta a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Senadores, para la creación de una Comisión 
Especial que brinde seguimiento a las investigaciones. (EQNO, EM, LDH, CQRO 10, N 1, DQ 8) 
 
FUEGO AMIGO / CORNETITA 
¡Aaatención! El capitán Adolfo Vega Montoto, ex secretario de Seguridad Ciudadana de Querétaro, afamado por 
haber sido primer corneta en el Heroico Colegio Militar, reverdeció laureles en la muy agradable y concurrida cena 
de la Asociación de Militares Retirados de Querétaro, encabezada por el General Harold Rabling Torres, ex 
comandante de la zona militar del Estado de México (a la izquierda). ¡Viva México, Ca…! (PA 1) 
 
QUERÉTARO SE VOLVIÓ REFUGIO TRAS EL SISMO 
Por Zulema López 
El inquebrantable deseo de los mexicanos por ayudar, así como la falta de medidas de prevención por parte de 
autoridades; destacan en el análisis a un año de los sismos de septiembre, que hicieron de Querétaro uno de esos 
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refugios para quienes desean no volver a sufrir por los terremotos. Entre quienes a DIARIO DE QUERÉTARO 
narraron su deseo por migrar de residencia se encontró la familia de Alejandra Arroyo, quien se encontraba en el 
Tecnológico de Monterrey de la Ciudad de México cuando se sintió el estruendo que provocó la caída de los dos 
puentes responsables de comunicar Aulas dos y tres con la cafetería. (DQ 1 y 8) 
 
VOY Y VOTO A CANACO  
Por Anaid Mendoza 
El presidente de la Canaco, Carlos Habacuc Ruiz Uvalle, resaltó que desde su entrada a la administración el 
Gobierno estatal ha dado voz y voto a la organización. (DQ 8) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

BAJO RESERVA 
BEJARANO LIGA-ADOR. Nos comentan que la visita del ahora morenista René Bejarano a la entidad incomodó a 
más de una de las periodistas que cubrían su conferencia de prensa, pues se sintieron ofendidas por comentarios 
tipo: “Hola, ¿de qué medio vienes? ¿Acaso hacen casting para escoger a las reporteras más guapas?”, y miradas 
intermitentes del llamado Señor de las ligas al escote. Luego de los incidentes de AMLO con reporteras, al decirles 
“corazoncitos” y “sobarle” el hombro a otra comunicadora, nos dicen que tal parece que la cuarta transformación 
no augura nada bueno para las luchas feministas. MAL Y DE MALAS. Nos cuentan que el priista Manuel Pozo 
Cabrera anda muy criticón y colérico en sus redes sociales, pues además de “golpetear” a los seguidores de la 
próxima administración federal encabezada por AMLO, reclama a todo aquel personaje o institución que tiene una 
cuenta oficial en Twitter. Nos comentan que algunas de sus “víctimas” han sido personajes como el padre 
Alejandro Solalinde y la periodista Denise Dresser, a quien sin ningún empacho ni educación le dijo en la red social 
que “no hay chile que le acomode”, después de que la columnista hizo comentarios sarcásticos sobre EPN. “Se le 
acabó el hueso y con ello la educación, la tolerancia y los buenos modales”, dijeron algunos. (EUQ 2) 
 
ASTERISCOS 
LOS NUEVOS. Quien ya piensa en la nueva Legislatura es la UAQ, pues hoy los 28 diputados electos se reunirán con 
la rectora de esta casa de estudios, Teresa García Gasca, para hablar sobre tema presupuestal. Sin duda será un 
asunto que en el último bimestre de este año dará mucho de qué hablar. VERSIONES. Corrió ayer el rumor de que 
la diputada Elsa Méndez valoraba irse de Acción Nacional a Morena. Desde su entorno, nos comentan que nada 
más lejos de la realidad. La nueva diputada, quién ganó de forma solvente al Distrito Local VI, está firme dentro del 
PAN, sin que eso signifique que no tendrá personalidad propia en cada debate que se ponga sobre la mesa en la 
nueva sesión de debates de la Legislatura local. SERIEDAD. Es necesario tomar con seriedad los simulacros que se 
realizarán en Querétaro y el resto del país. Además de ser una forma para que la sociedad esté preparada para 
cualquier tipo de emergencia, se hora a las víctimas que perdieron la vida por un desafortunado fenómeno natural 
hace un año. (AM 1 y 8) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
A las 08:00 horas de hoy se realizará – en la explanada de la Mega Bandera- la conmemoración del Día Nacional de 
Protección Civil y del aniversario de los sismos de 1985 y 2017. Luego, a las 11:00 horas, en Plaza de Armas será el 
simulacro estatal 2018. Enojo causó entre el gremio de los periodistas la actitud del dirigente del Movimiento 
Nacional por la Esperanza, René Bejarano – mejor conocido como el señor de las ligas- durante su visita a 
Querétaro el pasado lunes, cuando en rueda de prensa se dirigió a una reportera preguntándole: ¿De qué medio 
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vienes? ¿Acaso hacen casting para escoger a las reporteras más guapas? Ante la reacción de desagrado por parte 
de la periodista, el político solo ató a agregar: “...y para escoger a las más... ¡Inteligentes!”; pero además, a otras 
compañeras les estrechó la mano con fuerza, para después darles su tarjeta de presentación. El incidente se da 
luego de que el presidente electo, AMLO, fue muy criticado en redes sociales por haber llamado “corazoncitos” a 
reporteras que lo cuestionaron sobre la licencia al gobernador Manuel Velasco para que asumiera el cargo de 
senador y sobre el cambio de diputados del PVEM a Morena. Ante el revuelo que provocó, López Obrador solo 
señaló: “Son ustedes mis corazones, mis corazoncitos. Yo les estimo mucho, les quiero. Yo llevo a la práctica el 
principio filosófico del amor al prójimo. Amor y paz. ¿Cómo los voy a tratar? Pues así, con cariño. No soy 
autoritario, soy feliz gracias a la vida que nos ha dado tanto. Entonces... por eso esta expresión y siempre les voy a 
tratar así: con respeto. ¿O no quieren eso?”. No es la primera ocasión que Bejarano se comporta de esta manera, en 
visitas anteriores a Querétaro, durante las entrevistas, se ha dirigido a las reporteras con comentarios como “Ojalá 
que todas fueran igual de agradables, bien vestidas”, sin dejar de mirar sus pechos. Que durante su primer día de 
actividades en la gira del titular de la SEDESU, Marco Antonio Del Prete Tercero, por Detroit, se reunió con el 
cónsul de México en esa ciudad, Fernando González Saiffe. (CQRO 1 y 2) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS 
Por Juan Antonio del Agua 
QUE VA A PASAR CON LA CAPITAL?¿Qué va a pasar con la impugnación a la elección en la Presidencia Municipal 
de Querétaro, luego de que la Sala Superior de Monterrey del Poder Judicial de la Federación ordenó al Consejo 
General del Instituto Nacional Electoral revisar exhaustivamente los gastos de campaña del candidato del PAN? 
¿Qué va pasar? -¡Nava! contestó un columnista MEMO-rioso. Agua de Monterrey es de ley. (PA 1) 
 
EL ALFIL NEGRO 
SIMULACRO. No es para juego ni para echar confianza. Entre más capacitado se esté para afrontar fenómenos 
naturales como los terremotos, mayor oportunidad se tiene de salvar la vida. Cumpla, obedezca, haga lo indicado. 
Conserve la calma… y conservará la vida. (N 1) 
 
EXPEDIENTE Q - CRECER 
Por Adán Olvera 
Treinta y tres años del terremoto que detonó además de una tragedia inimaginable en la capital del país y que nos 
permitió incursionar en la protección civil y además saber de la capacidad de la solidaridad de la población ante la 
desgracia; han sido también suficientes todos estos años para ver el crecimiento de las ciudades del Bajío por la 
migración la sismicidad de la capital del país. El crecimiento poblacional del centro del país será de 1.10 por ciento 
al año de aquí al 2020, esto solamente resultado de los sismos recientes y sus consecuencias, según datos de Realty 
World (Empresa dedicada al monitoreo inmobiliario). Las cifras que manejan entidades públicas como el Consejo 
Nacional de Población (Conapo) hablan de una disminución poblacional de la capital del país del 0.23 por ciento, 
de aquí al 2020 principalmente por los fenómenos naturales y la imposibilidad de la movilidad. Los sismos de hace 
una año del 7 y del 19 de septiembre, aseguran expertos que desencadenaran una migración hacia la región Bajío 
del país por su facilidad y la cercanía de 2 horas y media de la urbe (sin contar la posibilidad de un tren rápido). 
Querétaro, según las estimaciones de diversos organismos, sería la entidad con mayor crecimiento de 1.51 por 
ciento anual en promedio ( tan solo de migrantes por sismo). Los municipios de Corregidora y El Marqués por lo 
pronto registran crecimiento del 7 por ciento anual y cuenta con promedio de 150 mil habitantes, cifra que puede 
aumentar incrementar hasta en 15 mil habitantes por año. Según cálculos estos municipios pueden acaparar hasta 
el 40 por ciento del total de la migración que llega a Querétaro. Hace un año nuevamente se registró un 
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impresionante temblor que destruyó el patrimonio y la confianza de miles de ciudadanos que ven en Querétaro y 
los estados del centro del país una alternativa para llevar una vida tranquila y segura, al menos de fenómenos 
naturales. DE REBOTE. Algo pasa con la implementación de los taxímetros en Querétaro y es que faltan menos de 
15 días para la instalación obligatoria y muchos trabajadores del volante aseguran que no saben nada y que no 
tienen información, ni sus patrones y menos ellos que no saben cómo van a operar los nuevos aparatos. (DQ) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
DE LOS NOMBRES RAROS EN QUERÉTARO. Aquellos tiempos: Sabino. Antonio Calzada, autor de Senegal y Corea. 
Que Marcos ya les hace falta en el gobierno. Inquietud por drenajes en centro comercial. Recicla Mariela Morán 
alcalde en tu calle. ¿Senegal? A muchos visitantes y no pocos queretanos les han de sorprender algunos de los 
nombres de comunidades de nuestro estado, como Senegal de las Palomas, de San Juan del Río, en donde en días 
pasados aparecieron dos de los últimos ejecutados, de cuyo tema no deseamos ocuparnos por ahora, sino de las 
denominaciones curiosas y su origen. Nos cuenta el director general de PLAZA DE ARMAS, uno de los más antiguos 
reporteros locales, que fue el arquitecto Antonio Calzada Urquiza quien en su gobierno (1973-79), hace más de 40 
años, rebautizó poblaciones típicas de Querétaro. Y es que el entonces gobernador y mas tarde embajador en 
Colombia, tenía la vena internacionalista y le dio no solamente por hermanar ciudades (Querétaro con Orange y 
San Juan Del Río con Chino, ambas de California, Estados Unidos), sino que promovió la entidad entre los 
embajadores acreditados en México. Ya en esas, organizó un torneo de golf en Jurica  para los diplomáticos de todo 
el mundo, de donde surgieron invitaciones para presidentes y primeros ministros, lo mismo de países americanos 
que europeos, africanos y asiáticos. Por eso tenemos nuestro Senegal en lo que fue el rancho de Las Palomas, una 
Jamaica y hasta otro pueblo que se llama Corea, en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, donde según cuentan se 
instaló una granja con cerdos de alto registro, importados, que pronto fueron consumidos por los apetentes 
lugareños, pero esa es otra historia que un día nos contará nuestro jefe, con esa del hipopótamo de Santa Catarina, 
al que los tocineros queríanhacer en carnitas, pero fue salvado por el escritor Edmundo González Llaca y la 
recientemente fallecida María Luisa “La China” Mendoza. En fin que al arquitecto Antonio Calzada le debemos 
tener rancherías con nombres extraños para México, aunque no tanto como algunos de los más tradicionales de 
aquí cerquita: El Ahorcado, El Muerto y La Estacada, que sirvieron para ambientar uno de los cómics de los 60: “El 
Payo”, en donde colaboró el mítico Carlos Monsiváis. Por no hablar de Chichimequillas, El Quemado, Noria de 
Cubos, Tres Palos o Medias Coloradas. A nuestro amigo y colaborador Andrés Garrido del Toral, le hacen gracia 
Charape de los Pelones, El Nabo, Tránsito, La Meca, El Plátano y La Parada, que ahora se llama Valle Verde, porque 
Rafael Camacho Guzmán (1979-85) pensó que se trataba de una mala palabra. Y para no ir tan lejos, aquí en el 
municipio de Corregidora, cerca de la colina de Vista Real, está Zamatao, así conocida desde 1200 después de 
Cristo y hasta 1550, nos dice el cronista de Querétaro, en donde por cierto viven los dos precandidatos al gobierno 
del Estado: Gilberto Herrera Ruiz y Mauricio Kuri González, de Morena y Acción Nacional. O Mauricio y Gilberto, si 
lo prefiere, por aquello de las sensiblidades. Hay otras denominaciones recientes nacidas de la creatividad de los 
autores de Zibatá, José Olescovsky (+) y Víctor Mena, como El Refugio, Cumbres del Cimatario y Cumbres del Lago, 
fraccionamiento en el que radica el decano de los gobernadores, Antonio Calzada Urquiza, a quien le debemos 
Corea, Jamaica y Senegal de las Palomas, en donde ahora “gente de fuera” viene a tirar muertos, porque aquí no 
pasa nada. En fin por nombres raros no paramos. Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- Mesa 24. Que entre 
los asiduos al buen café se comenta que el ex alcalde vendedor Marcos Aguilar -ahora en el invernadero de San 
Lázaro- les va a hacer falta en la Casa de la Corregidora, porque era quien jalaba todas las críticas con sus 
ocurrencias. Ya hasta se hacen apuestas de quién o quiénes van a sustituirlo en los memes y caricaturas. Bueno, 
todavía nos queda  Zapata. -¡PREEEPAREN!- Betty. Que uno los distritos locales impugnados es el 13, el de la 
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panista Beatriz Marmolejo, en donde le andan queriendo bajar sus diputados al partido oficial y que, a querer o no, 
podría tener otras repercusiones políticas. Somos nada. -¡AAAPUNTEN!- Foco rojo. Vecinos de Plaza Puerta, La 
Victoria y Edificios Latitud están exigiendo que se detengan las obras de drenaje para el nuevo emporio comercial 
y habitacional. Ya hasta colocaron mantas en los alrededores. Ojo, mucho ojo. -¡FUEGO!- En la calle. Parece que a 
la vocera estatal Mariela Morán y a sus ineptos asesores de comunicación se les agotó la inventiva en estos tres 
años, porque han decidido relanzar al gobernador con esa campaña de “Pancho en tu calle”, reciclando el “Alcalde 
en tu calle”. ¡Porca miseria! (PA 2) 
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